
■健康故事

������宁波市的老谢住院了 ， 重度
肝损伤。 这么严重的疾病， 是因
为他给自己 “治病 ” 导致的———
用自己亲手种的 “三七 ” 泡酒 ，
喝了半年， 直到被送进医院， 才
知道它的真实身份是 “土三七”，
和被历代医家视为药中之宝的三
七不搭界。

三七和土三七 ， 一字之差 ，
却差点要了老谢的命。 老谢今年
50 多岁， 3 年前他突然出现血尿
症状， 但怎么也不肯到医院看病。
当时听人介绍三七泡酒可治血尿，

于是便喝起了 “药酒 ” 。 几个月
后， 血尿真的不见了， 老谢大喜。
后听说邻居从河南挖了几株 “三
七” 在种， 老谢就去要了一株自
己培植。 去年底 ， 老谢喝上了自
己亲手种 、 亲手泡的 “三七药
酒”， 感觉不错。

但前段时间， 老谢突然连续几
天不明原因的发烧， 到宁波市第二
医院就诊， 医生发现其肝功能异
常， 出现重度肝脏损伤。 该院傅厚
道主任中药师看了老谢家人自己种
的 “三七” 后确认： 这根本就不是

三七， 而是菊科植物土三七———其内
含吡咯烷生物碱成分， 会导致肝小静
脉阻塞， 对肝脏易产生极大的损伤，
且伤害无法逆转。

“中药品名相近、 外形相似的很
多， 市民不具备专业知识很难分辨，
稍有不慎就可能服用有毒的药物。”
傅厚道说。 由于使用中药材是件很复
杂的事， 即使是常规使用的中药， 盲
目擅自服用也有风险， 一定要在专业
中药师的指导下进行。

（钱江晚报， 6.30，
郑轲、 刘扬、 李竹青 /文）

■给您提个醒

������从国家食药监局官网获悉，
今后每学期开学后 1 个月内 ，
基层食药部门要对学校校园及
周边食品安全进行联合检查 ，
严厉打击 “三无” 食品 。 校园
内食品实行食品安全 “校长负
责制”， 将食品安全列为年度考
核的关键指标。

近日公布的 《国务院食品安
全办等 6 部门关于进一步加强
学校校园及周边食品安全工作
的意见》 指出， 学生食堂 、 学
生集体用餐配送单位、 校园周
边小食品商店、 小餐饮 、 家庭
托餐等进行许可或备案、 登记，
将学校校园及周边食品经营者
全部纳入监督管理范围 。 每学
期开学后的 1 个月内 ， 基层食
药部门要对学校校园及周边食
品安全进行联合检查， 严厉打
击 “三无” 食品 。 其中 ， 校园
食品实行食品安全校长负责制，
定期开展食品安全自查 。 采用
集体用餐配送单位供餐的 ， 与
供餐单位签订食品安全责任书。

（北京青年报， 6.24，
张小妹 /文）
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健康·资讯

■关注

脐带血 ， 就是产妇分娩
时， 从脐静脉中提取的残留在
脐带和胎盘中的血液， 一般都
是在医院由医生或助产士采
集 ， 再交由取血员送到脐血
库。 目前， 全国有 7 家合法执
业的脐带血造血干细胞库。

脐带血库， 分为接受捐赠
脐带血的公共库， 和接受个人
自费储存的自体库。 目前北京
库存脐带血造血干细胞 20 多
万份， 自体库用了 15 例， 公
共库用了 700 多例。 在这里，
存放一份脐带血造血干细胞，
采集和检测收费 6800 元 ， 每
年还收取冻存费 980 元。

自存脐带血因种种原因在
关键时候用不上的案例， 国内
曾报道多例。 脐带血库能否帮
助产妇辨别这份脐带血是否带
有先天性疾病缺陷？ 回答是否
定的。 华南某家三甲医院脐带
血库工作人员说， 因为做基因
检测要万元以上的费用， 脐带
血库并不负担。

“既然使用率这么低 ， 花
费这么高 ， 还有必要存吗 ？ ”
很多孕妇都有这样的困惑。 对
此， 中山大学附属第三医院血
液科主任、 中山大学血液研究

所副所长林东军说： “自体库用
得比较少， 是因为脐带血应用的
疾病发生率为十万分之几。” 而
北京市脐血库业务负责人邓钺则
表示， 脐带血储存是新兴行业，
北京市脐血库真正大量扩容在
2004 年左右， 这些存脐带血的孩
子到现在 10 多岁， 还没到疾病
高发期。

近年来 ， 质疑脐带血功能
的声音一直未断 。 有人认为 ，
脐带血功能被夸大了。 事实上，
脐带血并非 “包治百病”。 中山
大学孙逸仙纪念医院儿科主任
方建培说 ： “脐带血之所以有
用， 是因为里面有造血干细胞，
但它可治疗的病种是有限的 。”
另外 ， 北京京都儿童医院血液
肿瘤中心主任孙媛称 ： “遗传
性及先天性疾病不能用于自体
移植。” 对此， 邓钺表示， 有些
遗传病需要遗传因素与环境因
素共同作用才能发病 。 对这些
遗传病 ， 使用自体脐带血即使
有所局限 ,也可起到缓解病情的
作用。 邓钺介绍， 世界范围内，
脐带血可以医治 80 多种疾病 。
除了治疗血液系统疾病 ， 还可
治疗免疫系统 、 遗传代谢性及
先天性疾病等。

业内人士认为 ， 无论如何 ，
不能过分夸大脐带血功效， 更不
能一味通过 “不存未来后悔” 等
令产妇恐惧的方式进行营销。

对脐血库公共库用得多， 自
体库用得少的现象， 一些业内人
士认为， 脐带血多数情况下是对
他人有用， 而不适合自身使用 。
因此， 建立公共脐血库的意义远
大于自体脐血库。 “在很多时候，
由于血液病患者本身存在基因缺
陷， 并不适合使用自体脐带血 ，
还需要转求异体脐带血。” 方建培
介绍， 自体好还是异体好， 不能
一概而论。 但脐血库的一些宣传
往往忽视公共脐血库的建设， 将
“自体脐血配型率高” 作为一种理
念灌输于人。

一位不愿具名的业内专家说，
国内公共库出库率都比自体库高，
说明公共库建设意义重大。 脐带
血行业之所以这么混乱， 是因为
顶层设计没做好。 目前国家对公
共库建设没有投资， 而是通过自
体库养公共库。 建议有关部门应
该在这方面突出医疗的公益属性，
广泛宣传公共脐血库的意义， 大
力发展公共脐血库。

（新华每日电讯， 7.8，
李亚红、 肖思思 /文）

������今年 52 岁的丁高强是宁夏回族自治区
银川市的一名献血志愿者， 从 2007 年至今，
他先后 127次无偿捐献自己的血小板供各大
医疗机构救助患者使用， 其 9年来捐献的血
小板量可供近 200位患者使用。 丁高强希望
自己的行动也能带动周围的人， 为更多的
患者提供重生的机会。 图为 7 月 12 日， 丁
高强展示他的无偿献血证。

（新华社， 彭昭之/摄）

留存脐带血:“公存”更胜“私存”
�������脐带血库被称为“生命银行”， 留存脐血花费不菲， 但自体使用率却并不高。 究竟该不该给
孩子留存脐带血？ 自留脐带血， 是一种“生命保险”， 还是一种被夸大的商业宣传？

■政策快递

校园食品安全
实行“校长负责制”

������提起最近爆红的表情包， 一定非 “葛
优躺” 莫属！ 万万没想到， 演员葛优 20
多年前在电视剧里随便一躺的一张剧照，
配上各式生无可恋型的台词， 突然间就刷
爆了我们的聊天对话框。 “葛优躺” 近来
被大家比喻自己的 “颓废” 状态所广泛使
用。 这姿势看着舒服， 其实隐患不少。

南京中大医院脊柱外科蒋赞利副主任
医师表示， “葛优躺” 并不像看着那么悠
闲无害， 因为它让腰椎的肌肉和韧带长期
处于拉伸状态， 时间长了身体也是要 “拉
警报” 的。 而比起腰椎， 大家更要注意的
是 “葛优躺” 对颈椎的影响———我们脖子
后方的肌肉和韧带， 是维持颈部正常功能
的重要力量。 “葛优躺” 让肌肉和韧带放
松， 然而人头颅的重量并没有减少， 于是
这部分重量被转移到颈椎上去了， 本身颈
椎不好的人， 很容易因此出现颈椎间盘突
出， 甚至威胁到脊柱的健康。

蒋赞利表示， 曾遇到过好几例因 “葛
优躺” 而躺出大问题的患者。 这些患者大
约以四五十岁居多， 本身颈椎就已经不
“过硬”， 有时只是瘫躺在沙发上睡着了，
一夜过后便出现四肢无力、 手脚发麻的情
况。 到医院检查， 颈椎间盘突出了， 引起
神经压迫， 最后还得手术解决。

蒋赞利提醒， 瘫坐着只是一时舒服。
尤其是青少年， 正处在青春发育期， 这样
的坐姿对脊柱的健康有百害而无一利， 极
易导致骨骼的畸形， 最终使身体形态出现
异常。

（扬子晚报， 7.10， 崔玉艳、 杨彦 /文）

爆红的“葛优躺”很危险

亲手种“三七”泡酒 喝出重度肝损伤

丁高强：9年 127次爱的奉献


